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Для многих хористов, особенно для 
«ветеранов» хор – это не только где поют 
высокохудожественную музыку. Хор – 
это своего рода большая семья, где нахо-
дят друзей на всю жизнь, где обнаружи-
вают и развивают таланты, превращая 
обычных парней в высококлассных пев-
цов, где человек, уставший от социума, 
может излечиться музыкой, где любят и 
ссорятся, где такая сумасшедшая энер-
гетика, что каждый человек найдет себя 
и рано или поздно обнаружит, что имен-
но в нашем хоре он чувствует себя дома и 
именно здесь ему очень хорошо.

Фото и текст
 Александра Ведерникова.



Я
Д

Е
Р

Н
Ы

Й
  

У
Н

И
В

Е
Р

С
И

Т
Е

Т Периодическое издание 
Национального иссле-
довательского ядерного 
университета «МИФИ»

Учредитель
Федеральное госу-
дарственное автоном-
ное образовательное 
учреждение высшего про-
фессионального образо-
вания «Национальный ис-
следовательский ядерный 
университет «МИФИ»

Издатель
Управление пресс-службы 
и информации НИЯУ 
МИФИ

Главный редактор
Кузьмичев
Андрей Николаевич

Адрес издателя
115409, г. Москва, Кашир-
ское ш., д. 31 тел.: (495) 
788-56-99, доб. 8539, 
8550

Контакты 
115409, г. Москва, Кашир-
ское ш., д. 31 тел.: (495) 
788-56-99, доб. 8539, 
8550

www.mephi.ru

Тираж 500 экз.

Периодичность
ежемесячно

Подписано в печать
10 апреля 2012 года

Свидетельство
о регистрации средства 
массовой информации
ПИ № ФС77-47038
от 20 октября 2011 года

â íîìåðå :

íîâîñòè

•  льяновской области организована переподго-
товка кадров

2

• онкурс -дизайна 2

• аседание комиссии при резиденте оссии 3

• дерная энергоустановка для корабля будущего 3

ñàììèò â ñåóëå

• Д. едведев  оссийские ядерные технологии – са-
мые передовые

4

âñòðå÷è è èíòåðâüþ

• . утин в арове встретился с экспертами по гло-
бальным угрозам национальной безопасности

8

• нтервью с научным руководителем -
 академиком адием лькаевым

10

• абочий визит представителей  в Ханой 13

• изит представителей ассачусетского технологи-
ческого института в  

14

òåìà íîìåðà

• осмические достижения  16

ìîëîäåæü è íàóêà

• обедитель конкурса   молодой ученый из
 

20

• рограмма осатома « ациональный чемпион» 23

• еждународный молодежный орум 24

• тоги конкруса благотворительного онда . о-
танина

26

êîíôåðåíöèè è ñåìèíàðû

•  идет в « » 28

• еминар компании -  30

•  инновационная стратегия оссии 31

ðàçâëå÷åíèÿ è îòäûõ

• нонс ильма « томный ван» 32

þáèëåé

• Хору    34

№
4

 
À
Ï
Ð

Å
Ë

Ü
 
2
0
12

1

34



№
4

 
À
Ï
Ð

Å
Ë

Ü
 
2
0
12

2 www.mephi.ru

Я Д Е Р Н Ы Й У Н И В Е Р С И Т Е Т

В  У л ь Я Н о В С К о Й  о б л А С Т И
о Р Г А Н И з о В А Н А  С И С Т Е М А

 П Е Р Е П о Д Г о Т о В К И  К А Д Р о В

о ходе выполнения гла-
ве региона Сергею Морозо-
ву доложил Министр страте-
гического развития и иннова-
ций Александр Смекалин.

апомним, в льяновской 
области сегодня наиболее ак-
тивно развиваются авиацион-
ный, автомобильный, ядерно-
инновационный кластер и кластер 
строительных материалов. Для ре-
шения задачи по подготовке и пе-
реподготовке кадров в рамках ре-
ализации программ развития тер-
риториальных кластеров в реги-
оне с ормированы современные 

отраслевые ресурсные центры на базе областных государствен-
ных образовательных бюджетных учреждений среднего про ес-
сионального образования.

акие центры уже действуют при льяновском техническом 
колледже, льяновском про ессионально-педагогическом кол-
ледже, про ессиональном училище .   году в г. Ди-
митровграде организован илиал , который будет ве-
сти подготовку специалистов с высшим и средним специаль-
ным образованием для ядерной отрасли по всем основным спе-
циальностям.  целях решения вопроса подготовки специали-
стов на всех уровнях образования для школьников на террито-
рии Димитровграда работают «Детская ядерная академия» и се-
тевая естественнонаучная « кола ».

есурсные центры созданы не только по направлениям де-
ятельности кластеров льяновской области, но и по направле-
ниям подготовки квали ицированных кадров в транспортной и 
медицинской отраслях.

а сегодняшний день уже проведен анализ состояния име-
ющегося учебного оборудования и его соответствия требовани-
ям едеральных государственных образовательных стандартов.  
целью модернизации образовательного процесса заключены до-
говоры на приобретение учебников, справочной литературы и 
необходимого мультимедийного и лабораторного оборудования.

« лагодаря программам развития ресурсных центров сегод-
ня вед тся активная работа по подготовке и переподготовке ка-
дров в с ерах авиастроения, машиностроения, строительства, 
ин ормационных технологий, медицины и транспорта, – зая-
вил инистр стратегического развития и инноваций лександр 

мекалин. – роме того, инистерством образования совмест-
но с инистерством строительства утверждена подпрограм-
ма « адровое обеспечение задач строительства в -  го-
дах» региональной программы « тимулирование развития жи-
лищного строительства в льяновской области в -  го-
дах». овместно с инистерством промышленности и транс-
порта региона инистерство образования разрабатывает про-
грамму по обеспечению квали ицированными кадрами пред-
приятий авиастроения».

К о Н К У Р С
w e b - Д И з А Й Н А

 середине марта в г. б-
нинске алужской области 
прошел всероссийский от-
борочный тур конкурса веб-
дизайнеров, который состо-
ялся в рамках международ-
ного естиваля интерактив-
ного веб-дизайна  

 - . част-
ники творческого состязания 
приехали в бнинск из о-
сквы, алуги, Димитровгра-
да и других городов оссии и 
ближнего зарубежья. сего в 
конкурсе приняли участие  
команд, в том числе из дес-
сы и аратова, работавших на 
удал нных серверах. о усло-
виям конкурса, победители 
отборочного тура будут пред-
ставлять оссию на междуна-
родном турнире во ранцуз-
ском городе емож.

ель отборочного тура 
 создание командами-

конкурентами численностью 
до  человек в течение  ча-
сов то есть, одних суток  гра-

ического интер ейса сайта 
на заданную тему. редложен-
ный интер ейс должен был 
быть не только красивым и 
эстетичным, но и дружествен-
ным и ункциональным.

 апреля международное 
жюри назвало результаты от-
борочного тура в оссии. о-
бедителем стала студенческая 
команда  Димитровградского 
инженерно-технологического 
института – Д   

 в составе студентов, 
обучающихся по специально-
сти « рограммное обеспече-
ние вычислительной техни-
ки и автоматизированных си-
стем» Хузахметоав ихаила, 

егункова ихаила, асю-
хина рт ма и мельянчука 

льи.   оманде Д   
 дано право  представ-

лять оссию в еможе, где в 
инале сойдутся  лучших 

команд мира.
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ЯДЕРНУю эНЕРГоУСТАНоВКУ
ДлЯ КоРАблЯ бУДУщЕГо

МоГУТ СозДАТь К 2017 ГоДУ

Ядерная энергетическая установка ме-
гаваттного класса для корабля, предназна-
ченного для дальних космических полетов, 
должна быть готова к 2017 году, сообщил в 
среду журналистам глава кластера ядер-
ных технологий фонда «Сколково», участ-
ник Пленарных заседаний Научной сессии 
НИЯУ МИФИ-2011 Денис Ковалевич.

анее экс-глава оскосмоса натолий ерми-
нов сообщал, что создание двигательной установ-
ки планируется осуществить до  года, а созда-
ние нового космического корабля – не ранее  
года.

« ейчас по ряду топлив идут испытания, затем 
– переход к рабочему проектированию.   
году должны быть первые «куски» ядерной уста-
новки , к  году она, по планам, должна быть 
готова», – сказал овалевич.

дерная энергоустановка мегаваттного клас-
са создается для корабля, предназначенного для 
дальних космических полетов. роектирование 
самого корабля, как сообщал ранее ерминов, 
скорее всего, будет поручено специалистам  
« нергия».

атраты на создание транспортно-
энергетического модуля на основе ядерной энер-
гетической установки, согласно утвержденной 
программе нновационного развития осатома, 
составят в –  годах ,  миллиарда ру-
блей.

 –  годах в рамках этого проекта 
должно быть освоено девять инновационных тех-
нологий. а  год запланировано повышение 
уровня электрической мощности космических 
систем и экономичности маршевых двигательных 
установок.

дея применения ядерных двигателей на кос-
мических аппаратах не нова  решение о разработ-
ке ядерных ракетных двигателей в  в -е 
годы принимали еще академики стислав ел-
дыш, горь урчатов и ергей оролев.

одобные разработки велись не только в 
, но и в  с прицелом на создание но-

вого вооружения. а орбитах работало немало 
спутников-разведчиков, оснащенных подобными 
двигателями малой мощности, которые, в част-
ности, следили за подводными лодками. озже 
были достигнуты договоренности о запрете поле-
тов спутников с такими двигателями, но для меж-
дународной экспедиции к уне и арсу в иссле-
довательских целях соглашения могут быть пере-
смотрены.

з А С Е Д А Н И Е
К о М И С С И И

ПРИ ПРЕзИДЕНТЕ

21 марта в пос. Вольгинском Влади-
мирской области состоялось двадцать 
девятое заседание Комиссии при Пре-
зиденте РФ по модернизации и техноло-
гическому развитию экономики России.

 
емой заседания стало обсуждение меха-

низмов повышения э ективности системы 
поддержки научных ис-
следований в интересах 
модернизации и иннова-
ционного развития.

реди наиболее важных 
вопросов, обсуждаемых 
на заседании, был рассмо-
трен вопрос инансирования государственны-
ми компаниями научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ . о 
словам резидента  Д. . едведева «вло-
жения в  со стороны государства в  
г. выросли неплохо, в некоторых случаях даже 
кратно». « олько в рамках едеральной целе-
вой программы « сследования по приоритет-
ным направлениям» об ем инансирования за 
последний год увеличился почти в  раза – до  
млрд. руб.», – отметил резидент .

ежду тем крупные госкомпании в ми-
нувшем году вложили в свои инновацион-
ные программы на  больше средств, чем в 

 г. « сть определенный результат, хотя, на 
мой взгляд,  – это не сверх естественный 
рост. езервы у крупных госкомпаний есть.  
в смысле минимизации своих других трат и в 
смысле просто вложений в исследования. то 
необходимо делать. аскошеливаться на это 
пора, а не ждать милости от государства», – 
сказал Д. . едведев.

роме того, по словам резидента, необхо-
димо обеспечить максимальную отдачу от вне-
дрения результатов исследовательских работ 
в производство. « ажно, чтобы активизиро-
валась прикладная научно-исследовательская 
работа в вузах, а сотни частных компаний по 
возможности участвовали в со инансиро-
вании  и разработок», – подчеркнул 
Д. . едведев.

лава государства напомнил, что в  году 
он поручил омиссии по модернизации разра-
ботать программы инновационного развития 
и предусмотреть увеличение расходов на -

.
 заседании омиссии принял участие рек-

тор   . . триханов.
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Д. МеДвеДев:
Российские яДеРные
технологии –
саМые пеРеДовые

26-27 марта, Сеул, Корея.

одводя итоги -х дневной 
работы саммита, президент ос-
сийской едерации Дмитрий 

едведев провел в столице ж-
ной ореи пресс-кон еренцию.  

« еульский саммит – уже вто-
рой после встречи в ашингто-
не.  могу сказать, что я в целом 
удовлетвор н его итогами, пото-
му что проблематика очень слож-
ная, и рассчитывать на то, что мы 
сразу за несколько встреч решим 
все вопросы, не приходится. о 
мы не только обменялись мнени-
ями – мы вышли и на целый ряд 

конкретных решений, которые 
более э ективно позволяют вы-
страивать сотрудничество в с е-
ре ядерной безопасности.

есмотря на то, что произошло 
на японской  « укусима- », 
сегодня вс -таки большинство 
стран приходят к выводу, что ис-
пользование ядерных технологий 
и материалов неизбежно, нуж-
но заниматься их совершенство-
ванием, но без их использования 
никакого прогресса у человече-
ства быть не может. о всех с е-
рах это весьма и весьма востребо-
ванная технология. стественно, 
мы должны обеспечивать то, о 

ч м говорили эти два дня вче-
ра вечером и сегодня весь день , 
– так называемую изическую и 
техническую безопасность об -
ектов включая их безопасность в 
глобальном масштабе.

апомню, что сделали мы в 
этой с ере. ы выступили ини-
циаторами разработки новой нор-
мативной базы, модернизации су-
ществующих конвенций, включая 

онвенцию о ядерной безопасно-
сти, онвенцию об оперативном 
оповещении о ядерной аварии, и 
выступили авторами глобальной 
инициативы по борьбе с актами 
ядерного терроризма.
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Вопросы совершен-
ствования междуна-
родной системы без-
опасной эксплуата-
ции объектов атом-
ной энергетики стали 
основной темой об-
суждений в Сеуле.

ñàììèò â ñåóëå
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 ч м, на мой взгляд, сегод-
ня проблема  ормативная база 
добротная, но не все торопятся 
е  рати ицировать и принимать, 
прич м даже самые передовые го-
сударства в с ере ядерных техно-
логий. онимаю, что это может в 
ч м-то сковывать  очевидно, это 
поднимает планку технологиче-
ских ожиданий, деньги нужно 
дополнительные вкладывать. о 
мы же это делаем. оэтому, счи-
таю, что наша ядерная энерге-

тика, безусловно, самая передо-
вая в мире, почему мы е  активно 
предлагаем нашим партн рам. 

ак должны поступать и другие 
государства для того, чтобы мы 
были гарантированы от стихий-
ных бедствий и связанных с ними 
катастро , не говоря уже о такой 
проблематике, как акты ядерно-
го терроризма, когда происходит 
несанкционированный доступ с 
преступными целями к ядерным 
материалам, к ядерным техно-

логиям.  результате этого, есте-
ственно, наш мир не становится 
прочнее, и созда тся угроза ядер-
ного терроризма.

ы сейчас занимаемся спе-
циальными вопросами, даже бу-
дем проводить учения, связан-
ные с несанкционированным 
доступом к таким технологиям, 
включая так называемый кри-
миналистический аспект. егод-
ня я об этом рассказывал нашим 
партн рам.
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 любом случае разговор был 
полезный. тоги отражены в со-
вместном коммюнике. то сба-
лансированный документ, ко-
торый отражает консенсус по 
поводу конкретных мер, направ-
ленных на совершенствование 
системы уч та, контроля и и-
зической защиты ядерных ма-
териалов, а также, естественно, 
предотвращение их незаконного 
оборота и снижение угрозы ядер-
ного терроризма.

ы выдвинули ещ  одну ини-
циативу – по культуре изиче-
ской ядерной безопасности, а 
также представили в распоря-
жение участников саммита ме-
морандум, в котором изложены 
меры, предпринятые нашей стра-
ной после саммита в ашингтоне 
в  году.

стественно, будем прини-
мать участие в активной реализа-
ции тех решений, которые были 
приняты сегодня на саммите.

щ  раз благодарю еспубли-
ку орея и резидента ореи за 
прекрасную организацию этого 
мероприятия».

Накануне начала работы Се-
ульского саммита в агентстве РИА 
«Новости» состоялся брифинг ге-
нерального директора Госкорпора-
ции «Росатом» Сергея Кириенко. 

« сего несколько стран при-
тормозили развитие программ 
атомной отрасли или совсем от них 
отказались, – сообщил он журна-
листам. – о ключевые игроки, 
развивающие атомную энергети-
ку, – оссия, , итай, ран-
ция, еликобритания, ндия и 

жная орея – даже разверну-
ли достаточно масштабные новые 
программы. Другое дело, что тра-
гедия на укусиме потребовала 
жесткого понимания того, какие 
требования безопасности должны 
к ним пред являться».

« оссия на повышение безо-
пасности атомных станций по-
тратила в минувшем году более 

 млрд. рублей. аботы в основ-
ном носили плановый характер. 

о был учтен и опыт укусимы. 
отрудники осатома реализо-

вали специальные целевые про-
граммы, которые были в основ-
ном связаны с обеспечением 
дополнительных автономных ис-
точников энергоснабжения и во-
доснабжения . роме того, 
в  году отечественные атом-
ные электростанции прошли  
комплексных проверок силами 
правоохранительных органов, 
в первую очередь , Д и 

нутренних войск», – отметил 
глава осатома.

ергей ириенко особо оста-
новился на международной де-
ятельности оскорпорации, на-
звав особой позицию оссии в 
том, что она активно предлагаем 
всем своим странам-партнерам 
не просто коммерческий кон-
тракт, а комплексное решение 
проблемы. « ы сегодня, рабо-
тая с нашими партнерами, гово-
рим о том, что мы готовы постро-
ить вам атомную станцию, мы 
готовы помочь вам вместе с меж-

дународными экспертами соз-
дать национальное законодатель-
ство, если у вас еще такого нет. 

ы готовы провести обучение 
ваших специалистов.  нас се-
годня в   в данный 
момент времени проходят обуче-
ние  иностранных студентов, 
и мы каждый год наращиваем. 

то как раз все наши ключевые 
страны-партнеры – это и урция, 
это и ьетнам, это и ордания, 
это и онголия.  мы будем рас-
ширять эту зону», – подчеркнул 

ергей ириенко.
ервый саммит по ядерной 

безопасности состоялся  года 
назад в ашингтоне, где страны-
участницы приняли решения по 
повышению безопасности в об-
ласти мирного использования 
атомной энергии. скоре по-
сле аварии на  « укусима», 

резидент оссии Д. . ед-
ведев выдвинул ряд инициатив 
по укреплению международно-
правового режима ядерной безо-
пасности.  частности, внесение 
поправок в ряд документов -

 онвенцию о ядерной без-
опасности и онвенцию об опе-
ративном оповещении о ядерной 
аварии. редложения оссии 
нашли понимание у международ-
ного сообщества и были отраже-
ны в итоговых документах -й 
сессии , которая прошла 
в ене в сентябре  года.
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встРеча
 влаДиМиРа путина 

с экспеРтаМи  
по национальной 
безопасности

24 февраля Предсе-
датель Правительства 
РФ Владимир Путин про-
вел в Российском феде-
ральном ядерном цен-
тре – ВНИИЭФ (г. Саров) 
встречу по тематике гло-
бальных угроз нацио-
нальной безопасности 
и повышения боеготов-
ности Вооруженных Сил 
Российской Федерации.

 рамках визита ремьер-
министр встретился с руково-
дителями аровского ядерного 
центра, посетил производствен-
ные площадки и нститут теоре-
тической и математической и-
зики - . пециа-
листы представили . утину ре-
зультаты работ по президентско-
му проекту « уперкомпьютер-
ные технологии и грид-системы». 

ервый заместитель директора 
 . оловьев отметил, 

что изики и математики скон-
центрировались на создании не 
только супер- , но и ком-
пактной  и компьютерном 
моделировании. ченые саров-
ского центра создают разработки 
для системообразующих отрас-
лей  авиастроения, автомобиле-
строения, ракетно-космической 
отрасли, атомной энергетики.

 ядерном центре . утин 
обсудил с ведущими российски-
ми экспертами ормирование 
длительной стратегии государ-
ства в зоне национальной без-
опасности и защиты, потенци-
альные риски, вопросы поддер-
жания стратегического соотно-

шения, ход военной перестрой-
ки. лава равительства  под-
черкнул  «Это та самая площадка, 
где вполне уместно поговорить о 
проблемах развития нашей армии, 
флота, оборонно-промышленного 
комплекса. После Второй мировой 
войны в мире сложился стратеги-
ческий баланс, который обеспе-
чил отсутствие глобальных кон-
фликтов. Наша общенациональ-
ная задача и наша обязанность пе-
ред всем человечеством — сохра-
нить баланс стратегических сил и 
возможностей».

ремьер отметил, что ос-
сии необходима современная си-
стема военного планирования и 
прогнозирования на  -  лет 
вперед. езусловно, что касает-
ся армии, лота, ооруженных 

ил в целом, развития оборонно-
промышленного комплекса как 
неот емлемой части решения об-
щенациональной задачи обеспе-
чения безопасности страны – все 
это, конечно, тоже нуждается в 
прогнозировании, в планирова-
нии, причем на долгосрочную 
перспективу.

акже . утин заявил, что 
оссийская едерация не соби-

рается отказываться ни от одно-
го из средств обеспечения своей 
безопасности, в том числе от так-
тического ядерного оружия.

л Ю Д и
 б у Д у Щ е г о 

 этот же день в арове завер-
шил работу сероссийский дет-
ский научно-технический е-
стиваль « юди будущего», кото-
рый проводился в  аров. 

го организаторами выступили 
оскорпорация « осатом» и а-

циональный исследовательский 
ядерный университет « ».

 торжественной церемонии 
закрытия естиваля приняли 
участие заместитель председате-
ля правительства  Д. огозин 
и генеральный директор оскор-
порации « осатом» . ириен-
ко. оздравляя ребят, глава оса-
тома отметил  «Главное в атомной 
отрасли – это люди, которые в ней 

Д.О. Рогозин, С.В. Кириенко
среди участников фестиваля
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работают. Я убежден, глядя на победителей и участников фе-
стиваля, что атомная отрасль способна решать новые мас-
штабные задачи».

рограмма прошедшего естиваля включала в себя 
интеллектуальные соревнования команд школьников 
из  городов расположения научных и промышленных 
предприятий оскорпорации « осатом».

Для участников естиваля и саровских школьников 
были организованы лекции ведущих ученых  и 

 , мастер-классы и консультации известных 
педагогов страны.

ектор   . триханов отметил, что уро-
вень подготовки современных школьников по сравнению 
с -ми годами стал хуже. о его словам, этому есть об ек-
тивная причина  престиж естественнонаучных специаль-
ностей в последнее время падал, снизился конкурс в тех-
нические вузы. «Наша задача: поднять имидж естественной 
науки, заинтересовать ребят математикой, физикой, хими-
ей», - подчернул . триханов. 

о словам проректора   . есны, е-
стиваль  ориентирован на то, чтобы направить ребенка 
на творческое решение задач, умение работать в команде, 
овладение самыми современными методами работы с на-
учной ин ормацией. оэтому особое  место в программе 
занимает экспресс- проект. « оманда  работает над реше-
нием задачи примерно так же, как это делает любой на-
учный коллектив. ективность ее работы зависит не 
только от научной эрудиции каждого, но и  способности 
правильно построить исследование, скоординировав дей-
ствия всех членов коллектива. то существенно отличает 
конкурсную программу естиваля от обычных олимпи-
ад», - отметила . есна. 

 рамках экспресс-проекта каждая из  команд школь-
ников должна была показать свои знания и умения в про-
ведении изического эксперимента в области исследова-
ния э екта кумуляции энергии в гидродинамике и его 
численного моделирования.

о итогам предметных олимпиад, защиты проекта се-
российского конкурса школьных научных работ « ниор» 
и результатам экспериментальных исследований на базе 

ар  первое место и переходящий кубок оскорпора-
ции « осатом» получила команда г. нежинск. а втором 
месте - команда г. арова. ретье место заняла команда г. 

осквы.
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– Какие технологии граждан-
ского назначения Саров развивает 
наиболее успешно?

– режде всего ин орма-
ционные технологии, конечно. 

дерное оружие ведь начиналось 
с разработки математических, 

изических моделей. олько по-
сле этого проводились натурные 
испытания.  считаю, что наши 
специалисты, создавая новые 
программные продукты, новые 

изические модели, компьюте-

ры, могут существенно повлиять 
на индустриальный прогресс в 
стране. о у нас в институте так-
же на высоком уровне лазерные 
технологии, технологии, связан-
ные с материалами. ти направ-
ления востребованы сегодня в 
разных областях.

– Производительность саров-
ской супер-ЭВМ составляет 1 пе-
тафлопс. В мировом рейтинге это 
какое место?

– на входит в первую десят-
ку в мире по мощности, и нам на 
сегодняшний день этого вполне 
достаточно. то очень приятно, 

супер-  почти на  загру-
жена работой и оснащена про-
граммным продуктом, который 
сделан здесь же.

– Когда думаете довести мощ-
ность до 2 петафлопс?

–  этом году.  я считаю, что 
нарастить производительность в 
два раза – это вообще не вопрос. 

адо увеличивать серьезно, в 
–  раз. от это нормальная за-

дача, над которой мы, кстати, и 
работаем.  в будущем надо вы-
ходить на экзо лопсы. еред 
ядерными центрами сейчас сто-
ит задача, чтобы к –  году 
у нас производительность супер-
компьютеров была  опера-
ций в секунду. ут мы должны 
идти нос в нос с американцами, 

з а Д а ч и
М и Р о в о г о 

у Р о в н я
На недавней встрече с журналистами научный ру-

ководитель РФЯЦ-ВНИИЭФ академик Радий Илька-
ев ответил на интересующие СМИ вопросы.

– Наш институт – один из разработчиков ору-
жия, причем не только ядерного. Мы сегодня 
рассматриваем и решаем очень интересные, се-
рьезные и важные задачи по своей проблемати-
ке. В последние годы также стоит цель превра-
тить Саров в инновационную площадку, которая 
дала бы весомый вклад в развитие гражданских 
технологий, новой промышленности России.

 ВНИИэФ разработал
аппаратный программный 
комплекс высокого клас-
са терафлопной мощности 
«КС-эВМ 1».
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которые об явили о такой про-
грамме. радиционно наш дер-
ный центр – на мировом уровне. 

оревнуемся мы только с одной 
страной – с , все остальные 
имеют существенно другой ядер-
ный комплекс. ы старались ни 
в коем случае не отстать от самых 
лучших американских разрабо-
ток. читаю, что это нам всегда 
удавалось, думаю, удастся и в бу-
дущем.

будет мощнее чем у наших коллег 
из-за рубежа, и будет практиче-
ски полностью основана на рос-
сийских технологиях. становка 
имеет огромное значение для на-
уки о термоядерном оружии, по-
скольку в ее основе лежит изика 
горячей и плотной плазмы. то 
проект мирового уровня, и мы 
хотим, чтобы на установку мог-
ли приезжать ученые всего мира. 

сть также очень интересные на-
правления в области энергетики, 
но это уже скорее перспектива 
более далекого будущего.

– Занимается ли кто-то ла-
зерным термоядерным синтезом 
кроме России?

–  первую очередь , ко-
торые уже построили установ-
ку .  них оптимистическая 
программа, которая предполага-
ет, что к  году значительное 

количество энергии будет выра-
батываться при помощи лазер-
ных установок. итай серьезно 
двигается вперед. ранция через 
несколько лет достроит мощный 
лазер.

– Сколько будет стоить лазер-
ная установка?

– ольше  млрд рублей. о-
обще, установки для науки – это 
затратно. о она окупится рабо-
той будущих поколений. ак ми-
нимум потому, что благодаря ей 
будут воспитаны многие сотни 
способных, талантливых людей. 

 нам приходят патриоты.
– Росатом сейчас много внима-

ния уделяет кадровой работе. А в 
Сарове есть кадровый голод? Много 
приходит молодых ученых? Устра-
ивает ли вас их подготовка?

– опрос подготовки кадров 
для нас один из важнейших. т 
его решения зависит будущее. 

ы давно это поняли, организо-
вали, например, школьные Хари-
тоновские чтения. сть соглаше-
ния примерно с  институтами 
страны о целевой подготовке спе-
циалистов. днако важно пони-
мать, что когда молодой человек 
оканчивает университет, он сам 
выбирает, идти к нам или нет.  
мы сейчас прикладываем усилия, 
чтобы выглядеть привлекатель-

азерная установка скра

âñòðå÷è è èíòåðâüþ

з а ч е М  с а Р о в у
н о в ы й  л а з е Р
– Ядерный центр планирует 

создание мощной лазерной уста-
новки двойного назначения. В то 
же время у ВНИИЭФ есть уста-
новка «Искра». В чем отличие?

– уководство страны приня-
ло решение о создании во -

 мощной лазерной установки 
с энергией около ,  Дж. на 
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но на рынке. ак этого добиться  
о-первых, должна быть интерес-

ная работа.  нас она есть. ла-
ны дерного центра до  года 
определенно говорят о том, что 
интересная работа для математи-
ков, химиков, технологов, кон-
структоров точно будет. арплату 
каждый год повышаем. же до-
статочно много лет работает си-
стема ипотечного кредитования. 

о всех этих мер, на мой взгляд, 
все равно недостаточно. тобы 
кардинально переломить ситуа-
цию в лучшую сторону, нам нуж-
но организовывать совместные 
научные работы с университета-
ми, а особенно с  .

– А зрелые специалисты при-
ходят?

– ейчас для специалистов 
высокого уровня возможностей 
очень много. о все же к нам 
приходят те, кто хочет работать 
в оссии, патриоты. огда было 
очень плохо в начале -х, в се-

редине, мы не по-
теряли ни одного 
значимого специ-
алиста, а ситуация 
была крайне тя-
желой. ейчас си-
туация суще-
ственно лучше по 
всем направле-
ниям. огда че-
ловек приходит к 
нам и поработа-
ет немного, ког-
да у него уже по-
явились какие-то 
результаты, очень 
трудно ему отсю-
да уйти.

– Как вы счи-
таете, занимать-
ся наукой снова 
стало модно?

– ы всегда 
считали, что спе-
циалист, который 
производит науч-
ную, технологиче-
скую продукцию 
или конкрет-
ное устройство, 
– это наш основ-
ной работник.  
отцы-основатели 
всегда говорили, 

что именно он должен быть глав-
ной игурой, чрезвычайно высо-
ко ценили и уважали даже самого 
молодого ученого. а наших со-
ветах разрешалось критиковать 
абсолютно всех, от непосред-
ственного начальника до научно-
го руководителя и академика. то 
было естественно и нормально. 

менно поэтому, кстати, у нас 
воспитался такой человек, как 

ндрей ахаров.

и с п ы т а н и е
Р е к о Р Д о М 

– В 2010 году ученым из Сарова 
удалось получить рекордно высокое 
давление – 18 млн атмосфер. По-
добные эксперименты продолжа-
ются? Новые рекорды будут?

– аждый год мы по этому 
направлению проводим экспери-
менты, связанные с получением 
давлений от обычной взрывчат-

ки.  условиях запрета на ядер-
ные испытания доказательство 
надежности и безопасности ору-
жия переместилось в вычисли-
тельные и исследовательские ла-
боратории – нам нужно знать 
гораздо больше.  насчет рекор-
дов тут есть два пути  получить 
большее давление или несколь-
ко другие эксперименты сделать 
и получить более точную ин ор-
мацию.  нам все время прихо-
дится что-то одно выбирать.

– Может, уже пора отказать-
ся от натурных испытаний на Но-
вой Земле?

– ы сейчас проводим там 
неядерные взрывные экспери-
менты, которые дают нам новые 
знания о свойствах материалов. 

едь если вы будете досконально 
в теории знать, как работает ядер-
ное устройство, все равно заказ-
чик попросит  покажите, как ре-
альный материал ведет себя. Для 
этого и нужны наши экспери-
менты. роме того, мы все же не 
хотим изучать плутоний на пло-
щадках дерного центра. едь 
если будет даже небольшая утеч-
ка материала, то в штольне на по-
лигоне это абсолютно не страш-
но.  мы очень гордимся, что в 

арове уровень радиоактивности 
ниже, чем в оскве.

– По вашему ощущению, по 
тому, над чем работают физики 
в разных странах, ядерное оружие 
так и останется элитарным?

– чень серьезным ограни-
чением является запрет ядерных 
испытаний. ейчас создать ядер-
ное оружие, если есть ядерные 
материалы, могут многие. ри-
чем компьютерными технологи-
ями, технологиями изики высо-
ких плотностей энергии владеет 
достаточное число государств. о 
ни одна уважающая себя страна 
не решится иметь не испытан-
ный сдерживающий актор. ое 
личное мнение  хотя многие стра-
ны в мире готовы создать ядерное 
оружие, они не будут этого де-
лать, потому что нет ядерных ис-
пытаний и есть соответствующий 
международный запрет.



Я Д Е Р Н Ы Й

№
4

 
À
Ï
Ð

Å
Ë

Ü
 
2
0
12

У Н И В Е Р С И Т Е Т

13www.mephi.ru

âñòðå÷è è èíòåðâüþ

Р а б о ч и й  в и з и т
Д е л е г а ц и и  М и ф и  в  х а н о й

 рамках рограммы рабоче-
го визита были проведены пере-
говоры в инистерстве образо-
вания и подготовки кадров  

и  при участии ини-
стра образования и подготовки 
кадров ьетнама господина ам 

у уана, в оссийском центре 
науки и культуры , в Ха-
нойском университете науки и 
технологий, в ниверситете элек-
троэнергии  , в -

 включая дерный учеб-
ный центр . акже 
в и   были организова-
ны рабочие встречи с представи-
телями ниверситета естествен-
ных наук, организованного при 
Ханойском университете, Далат-
ского университета, ниверси-
тета естественных наук г. Хоши-
мин, университета технологий 
провинции Дананг.

о время рабочих встреч сто-
роны обсудили условия приема 
и критерии отбора вьетнамских 
студентов и аспирантов в рос-
сийские университеты на обуче-
ние по ядерно- изическим спе-

По приглашению за-
местителя Министра об-
разования и подготовки 
кадров Вьетнама госпо-
дина Буй Ван Га с 14 по 
17 марта состоялся офи-
циальный рабочий ви-
зит делегации предста-
вителей НИЯУ МИФИ, 
Госкорпорации «Роса-
том», УГФУ, ТПУ в Ханой. 
От НИЯУ МИФИ в состав 
делегации вошли про-
ректор Н. Дмитриев, ди-
ректор ЦМОиПК Т.  Беля-
ева, начальник УМОС С. 
Исаков.

циальностям. ыла рассмотре-
на возможность командирования 
про ессоров и доцентов  

 в университеты ьетна-
ма для чтения лекций по этим 
специальностям, а также прове-
дения в Ханое олимпиады по и-
зике и математике для школьни-
ков и студентов ьетнама с целью 
отбора кандидатов на обучение в 
вузах  при поддержке оскор-
порации « осатом». 

о итогам визита стороны 
приняли решение о сотрудни-
честве в области разработки со-
вместных образовательных про-
грамм в рамках реализации атом-
ного проекта ьетнама.  лани-
руется организация рабочей груп-
пы по реализации лана подго-
товки персонала для -ой вьет-
намской , строительство ко-
торой должно быть завершено в 

 году.  рабочую группу во-
йдут представители осатома, 

и  , отобранных рос-
сийских и вьетнамских универ-
ситетов.
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в и з и т  п Р е Д с т а в и т е л е й
М а с с а ч у с е т с к о г о 

т е х н о л о г и ч е с к о г о
и н с т и т у т а

 марта про ессор аллин-
джер провел научный семинар, 
на котором представил свои раз-
работки и исследования в области 
коррозионного растрескивания 
материалов под напряжением. 

еред началом лекции предста-
витель  посетил ка едру  
« изических проблем матери-
аловедения», где ознакомился 
с направлениями и результата-
ми исследований в области кон-
структивных материалов, прово-
димых на ней.

 марта в рамках програм-
мы знакомства с осквой пред-
ставителям  была организо-
вана экскурсия во Дворец царя 

лексея ихайловича в музее-
заповеднике « оломенское». 

о окончании экскурсии в 
  прошла кон е-

ренция, на которой проректор . 
етровский рассказал гостям об 

истории создания университета, 
являющегося «кузницей» кадров 

14 и 17 марта НИЯУ МИФИ посетила делегация 
представителей Массачусетского технологического 
института США (MIT) в составе профессоров М. Го-
лэя, Р. Баллинджера и А. Хансона. Дружеский визит 
представителей MIT состоялся в рамках намерений 
американского института совместно с НИЯУ МИФИ 
создать научно-образовательный центр «Ядерные 
системы и материалы» в Сколково.
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для оссийской атомной промышленности. редставители ка едр   выступили с презента-
циями, рассказывающими о научно-исследовательских работах, проводимых в  . 

изит продолжился посещением , аноцентра и лаборатории ка едры  « втоматики».
ассачусетский технологический институт  университет и исследовательский центр, созданный в г. 

ембридже штат ассачусетс  в .   мировой лидер в области науки и техники, новатор в об-
ластях робототехники и искусственного интеллекта. нститут также известен во многих других областях, 
включая менеджмент, экономику, лингвистику, политические науки и илосо ию.

âñòðå÷è è èíòåðâüþ
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п е Р в ы е  Ш а г и 
 середине шестидесятых го-

дов прошлого века  под-
ключается к реализации научных 
и прикладных задач, решаемых 
на космических аппаратах , а 
уже в  году были осуществле-
ны гамма-астрономические на-
блюдения с помощью телескопа 
« нна- » на космическом аппа-
рате « осмос ». то был пер-
вый в мире гамма телескоп, пол-
ностью разработанный и создан-
ный в . аким образом, с 
шестидесятых годов на ка едре 

кспериментальной ядерной и-
зики сейчас ка едра называет-
ся кспериментальной ядерной 

изики и космо изики   
ведутся исследования космиче-
ских лучей и гамма излучения в 
космосе с помощью искусствен-
ных спутников емли.   
было осуществлено около двад-
цати экспериментов на автоном-
ных космических аппаратах и ор-
битальных станциях с участием 
космонавтов. рактически не-
прерывно в космосе находится 
научная аппаратура, разработан-
ная и созданная или полностью в 

, или в широком сотруд-
ничестве с российскими и ино-
странными научными органи-
зациями. а сегодняшний день 
в космосе находится несколь-

ко экспериментальных устано-
вок, в разработке которых при-
нимал непосредственное участие 
коллектив сотрудников ка едры. 

то эксперименты , 
 и известный междуна-

родный эксперимент . 

э к с п е Р и М е н т
п а М е л а

очти шесть лет назад в июне 
 года, на спутнике « есурс-

Д - » с космодрома айконур 
был запущен магнитный спек-
трометр   

     
    

. ксперимент про-
водится в рамках международно-
го сотрудничества.  тех пор дан-
ные непрерывным потоком по-
сылаются на землю, и прини-
маются в специальном центре в 
районе традное г. осквы.  
этого же времени ведется обра-
ботка и научный анализ данных. 

езультатом всего этого явились 
ундаментальные и признанные 

во всем мире результаты в обла-
сти астро изики элементарных 
частиц. ысокоточные измере-
ния состава космических лучей и 
их энергетических спектров по-
могли более глубоко осмыслить 
и понять механизмы ускорения и 

к о с М и ч е с к и е
Д о с т и Ж е н и я 

М и ф и
В канун праздника Космонавтики 12 апреля 

необходимо отметить, что он является и нашим 
«мифическим».

В июне 2006 года, на 
спутнике «Ресурс-ДК-1» 
с космодрома Байконур 
был запущен магнитный 
спектрометр ПАМЕЛА.

ñõåìà 
ñïóòíèêà 

«ðåñóðñ-äê-1»
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происхождения космических лу-
чей в нашей галактике.

 

« а н о М а л ь н ы й
 э ф ф е к т 
п а М е л а »

  году от имени колла-
борации  была опубли-
кована статья об отношении по-
токов позитронов к суммарному 
электрон-позитронному потоку 
космических лучей в энергетиче-
ском интервале от ,  до  э . 

змеренный рост этого отноше-
ния противоречил существовав-
шим на тот день общепринятым 
теоретическим моделям. н-
терпретации этого эксперимен-

тального результата посвящено 
около тысячи научных сообще-
ний в разных научных издани-
ях. кспериментальный резуль-
тат по отношению потоков пози-
тронов к суммарному электрон-
позитронному потоку в науч-
ной литературе получил назва-
ние «аномальный эффект ПАМЕ-
ЛА» и был включен американским 
физическим обществом в список 
10 выдающихся мировых физиче-
ских результатов за 2008 год наря-
ду с запуском адронного коллай-
дера в еневе. ассматривается 
возможность вклада в спектр по-
зитронов таких экзотических ис-
точников как распад или анниги-
ляции частиц темной материи.

 тоже время энергетический 
спектр антипротонов полностью 
согласуется с предсказанием, тех 
же моделей. роме того, как сле-
дует из недавно опубликованных 
по данным  работах, 
посвященных спектрам протонов 
и ядер гелия, эти спектры описы-
ваются более сложным образом, 
чем это ожидалось из предыду-
щих экспериментов и теоретиче-
ских расчетов.

До последнего времени про-
цессы, происходящие при вспыш-
ках сверхновых, рассматривались 
в этих моделях как главный ме-
ханизм ускорения космических 
лучей. днако, несоответствия с 
ними, обнаруженные в экспери-

ÒÅÌÀ ÍÎÌÅÐÀ

Спектрометр ПАМЕЛА 
включает такие детекторы 
как магнитный спектрометр, 
позиционно-чувствительный 
калориметр, сцинтиляционную 
время-пролет-ную систему 
(ВПС), нижний сцинтилляци-
онный детектор, систему анти-
совпадений (СА) и нейтронный 
детектор, позволяющие из-
мерять импульс, знак заряда, 
энергию частицы, ее скорость, 
ионизационные потери и число 
нейтронов от взаимодействия 
частиц в калориметре.

Энергетический спектр антипротонов полностью 
согласуется с предсказаниями тех же моделей. 

Данные экспермента противоречи-
ли существовавшим на тот день об-
щепринятым теоретическим моде-
лям

«ÀÍÎÌÀËÜÍÛÉ ÝÔÔÅÊÒ ÏÀÌÅËÀ»

Остатки вспышки
 сверхновой звезды

ÔÈÇÈ×ÅÑÊÀß ÑÕÅÌÀ 
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ментальных результатах -
 требуют изменений в них. а-

ким образом, необходимо пере-
смотреть механизмы ускорения 
и прохождения частиц косми-
ческого излучения в межзвезд-
ной среде в сторону усложнения 
процессов, а также переоценить 
вклады от других источников, та-
ких как пульсары. 

одель распространения кос-
мических лучей, может быть ис-
пользована для интерпретации 
последних результатов колла-
борации  по спектрам 
электронов. Высокоточные изме-
рения потока электронов обеспе-
чивают информаций, имеющей не-
посредственное отношение к при-
роде и процессам распростране-
ния космических лучей в галакти-
ке, которая не доступна путем из-
мерения ядерной компонент кос-
мических лучей из-за различных 
процессов потерь энергии свой-
ственных электронам и ядрам. 

змерения на  пере-
крыли энергетический интервал 
доступный в предыдущих изме-
рениях и это первый раз, когда в 
космических лучах иденти ици-
рованы электроны с энергией бо-
лее  э .

в з г л я Д  н а 
с о л н ц е

тоит отметить, что  
также измеряет частицы, связан-
ные с солнечными событиями – 
вспышками. апример, были из-
мерены временные вариации по-
токов частиц во время большой 
вспышки 13-14 декабря 2006 года 
или вспышки произошедшей 7-9 

марта этого года. пектральный 
анализ полученных данных обо-
значил отличие с данными ней-
тронных мониторов без удовлет-
ворительного об яснения это-
го различия. ледовательно, тре-
буется наличие более сложных 
процессов ускорения частиц на 

олнце и их прохождения в меж-
планетном пространстве. Пони-
мание этих процессов очень важ-
но, с точки зрения будущих поле-
тов человека на Марс и Луну.

 ходе эксперимента также 
открыт в околоземном простран-
стве пояс захваченных геомаг-
нитным полем высокоэнергич-
ных антипротонов, образован-
ный распадом альбедных анти-
нейтронов. Этот результат име-
ет как фундаментальное значение, 
связанное с теорией образования 
радиационного пояса Земли, так и 
практическое значение для соз-
дания модели радиационного по-
яса емли.

езультаты исследований экс-
перимента  неодно-
кратно докладывались на науч-
ных кон еренциях и опубли-
кованы в российских научных 
журналах, в частности в науч-
ных журналах « звестия каде-
мии аук», « естник кадемии 
наук», « исьма в журнал экспе-
риментальной и теоретической 

изики», « спехи изических 
наук» и др. 

п Р и б о Р 
в с п л е с к 

рибор  находится 
на еждународной космической 
станции, с августа  г. лав-

ной задачей является наблюде-
ние всплесков и вариаций пото-
ков высокоэнергичных заряжен-
ных частиц в околоземном кос-
мическом пространстве, связан-
ных с высыпаниями частиц из ра-
диационного пояса.  ряде работ, 
выполненных в последние годы 
как в оссии, так и за рубежом 
было показано, что такие вспле-
ски частиц связаны с локальны-
ми возмущениями радиационно-
го пояса и могут иметь различную 
природу  магнитос ерную, сейс-
мическую, грозовую и др.

э к с п е Р и М е н т
а Р и н а

охожую задачу имеет экс-
перимент , проводимый 
с середины  г. на космиче-
ском аппарате есурс-Д -  
и продолжающимся в настоя-
щее время. цинтилляционный 
спектрометр  регистри-
рует и иденти ицирует элек-
троны -  э  и протоны 

-  э , измеряет их энер-
гии и позволяет изучать энерге-
тические спектры и временные 
про или потоков частиц. а-
раметры орбиты  наклоне-
ние  дают возможность ре-
гистрировать как частицы вто-
ричного происхождения ат-
мос ерного альбедо, захвачен-
ные геомагнитным полем , так 
и частицы, приходящие из меж-
планетного пространства.

 настоящему времени зареги-
стрировано около  всплесков 
электронов с энергиями в диапа-
зоне -  э  на уровне  стан-
дартных отклонений и выше . 

Взаимодействие солнечного ветра
и магнитосферы Земли
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абранная статистика позволила 
впервые детально изучить про-
странственные и временные ха-
рактеристики всплесков частиц, 
и провести корреляционный ана-
лиз между всплесками частиц и 
солнечно-магнитос ерными и 
гео изическими явлениями.  
результате были получены следу-
ющие результаты.

• ыявлены особенности в 
геогра ических распределени-
ях всплесков частиц, показыва-
ющие, что значительная их доля 
около  связана с молниевы-

ми разрядами и расположена над 
зонами повышенной грозовой 
активности.

• бнаружено, что наряду со 
всплесками частиц, наблюдаемы-
ми на различных долготах возму-
щенных дрей овых -оболочек, 
есть всплески частиц, группиру-
ющиеся вдоль линий тектони-
ческих разломов. оказано, что 

 всплесков частиц в общем 
числе зарегистрированных вспле-
сков могут иметь сейсмическую 
природу, при этом они локализо-
ваны на дрей овых -оболочках 
широтах  землетрясений и пред-

шествуют за несколько часов 
землетрясениям с магнитудой 
более  баллов. ценена вероят-
ность регистрации сейсмическо-
го всплеска частиц в спутнико-
вых измерениях и показано, что 
она близка к  при магнитуде 
землетрясения  более  бал-
лов и резко убывает почти на два 
порядка при .

• бнаружено значитель-
ное увеличение числа событий - 
всплесков интенсивности высо-
коэнергичных электронов в маг-
нитос ере непосредственно над 

понией, связанных возраста-

нием сейсмической активности в 
этой зоне в марте  г.

• азработан подход к ис-
пользованию всплесков высоко-
энергичных частиц для дистан-
ционной диагностики локальных 
магнитос ерных и гео изиче-
ских возмущений, включая сейс-
мические, основанный на изме-
рении характеристик всплесков 
частиц.

н о в ы е
 э к с п е Р и М е н т ы 

 настоящее время рабо-
та продолжается. акже готовят-
ся новые проекты – , 

- . 

г а М М а - 4 0 0 
удет проводиться на борту 

. ксперимент направлен на  
. зучение изических про-

цессов, протекающих в астро и-
зических об ектах.

. сследование природы и 
свойств гипотетических слабов-
заимодействующих массивных 
частиц, являющихся компонен-
тами темной материи.

. оиск новых и изучение из-
вестных галактических и внега-
лактических дискретных источ-
ников гамма-излучения сверхвы-
сокой энергии  остатков сверхно-
вых, пульсаров, аккрецирующих 
об ектов, микроквазаров, галак-
тик с активными ядрами, блаза-
ров, квазаров.

. ониторинг светимости и 
энергетического спектра пере-
менных гамма-источников сверх-
высокой энергии.

. оиск и исследование 
гамма-всплесков сверхвысокой 
энергии более  э .

. змерения энергетических 
спектров галактического и внега-
лактического ди узного гамма-
излучения. оиск спектральных 
аномалий. 

. оиск «гамма-линий» в 
дискретных гамма-источниках, 
в ди узном гамма-излучении, 
возникающих при аннигиляции 
и распаде компонент темной ма-
терии.

. змерение энергетических 
спектров электронов и позитро-
нов с энергией выше  э , вы-
деление их особенностей, ко-
торые могли бы быть связаны с 
процессами аннигиляции и рас-
пада компонентов темной мате-
рии.

. егистрация высокоэнерге-
тического гамма-излучения и по-
токов электронов и позитронов 
во время солнечных вспышек.

э к с п е Р и М е н т
М о н и к а

сновной задачей экспери-
мента  является из-
мерение ионного и изотопно-
го состава, а также энергетиче-
ских спектров солнечных косми-
ческих лучей. ксперимент -

 позволит также исследо-
вать ионный состав аномальных 
и галактических космических лу-
чей. аблюдения будут прово-
диться с помощью светосильного 
полупроводникового спектроме-
тра, установленного на борту ма-
лоразмерного космического ап-
парата - , разрабатывае-
мого  им. . . авочкина.

А. Гальпер,
 А. Карелин.

ÒÅÌÀ ÍÎÌÅÐÀ

Коллаборация ПАМЕЛА
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Вице-президент РАН, академик Валерий Козлов 
вручает награду Егору Задебе

побеДитель конкуРса Ран —
МолоДой ученый

 из нияу Мифи!
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аш корреспондент взял ин-
тервью у лауреата конкурса.

– Егор, скажите пожалуйста, 
как называется Ваша работа?

– азвание моей научной ра-
боты « риггерная система ней-
тринного водного детектора -

Д на поверхности емли».
ейтрино – это одни из са-

мых распространенных частиц во 
селенной. роцессы с их уча-

стием играют важнейшую роль в 
эволюции астро изических об -
ектов и только нейтрино могут 
донести до нас ин ормацию о 
процессах транс ормации энер-
гии, происходящих внутри этих 
об ектов. Достаточно напом-
нить, что регистрация солнеч-
ных нейтрино позволила загля-
нуть внутрь олнца, где идут 
термоядерные реакции, так же, 
как регистрация антинейтрино 
от ядерных реакторов может дать 
достоверную ин ормацию об их 

изической мощности.

– В чем заключалась суть Ва-
шей конкурсной работы?

– уть моей работы заклю-
чалась в разработке аппаратно-
го так называемого «железо»  и 
программного обеспечения ра-
боты черенковского водного де-
тектора Д для регистрации 
нейтрино космических лучей на 
поверхности емли. адача эта 
весьма нетривиальная. Дело в 
том, что нейтрино непосред-
ственно не регистрируется. е-
гистрируют лишь те заряженные 
частицы, которые образуются в 
результате взаимодействия этой 
частицы с веществом, например, 
мюоны частицы во многом по-
хожие на электроны, но имею-
щие в  раз большую массу . 

днако на поверхности емли 
поток мюонов достаточно боль-
шой порядка ста штук проходят 
через квадратный метр в секун-
ду , поэтому выделить из этого 
потока те мюоны, которые рож-

дены от нейтрино, невозможно. 
 другой стороны, нейтрино, в 

отличие от заряженных частиц, 
могут проходить через огромные 
об емы вещества совершенно с 
ним не взаимодействуя, напри-
мер, они легко проходят сквозь 
нашу планету. оэтому существу-
ет довольно простой способ реги-
страции этой неуловимой части-
цы – выделять поток мюонов, 
двигающихся снизу-вверх. едь 
образованы они могут быть толь-
ко от взаимодействий нейтрино.

днако при этом необходи-
мо каким-то образом избавиться 
от тех частиц, которые движутся 
сверху, на один мюон от нейтри-
но приходится  в -й степени 
мюонов из верхней полус еры.

ешению именно этой про-
блемы и была посвящена моя ра-
бота.

– Расскажите, пожалуйста, 
о текущей деятельности. Над чем 
Вы сейчас работаете?

ìîëîäåæü è íàóêà

Российская академия наук объявила результаты конкурса 2011 года на со-
искание медалей Российской академии наук с премиями для молодых ученых 
РАН, других научных учреждений, организаций России и для студентов выс-
ших учебных заведений страны.

По решениям экспертных комиссий РАН, сделанных на основе оценок пред-
ставленных на конкурс научных проектов, в числе победителей конкурса – вче-
рашний выпускник НИЯУ МИФИ, а ныне сотрудник Научно-образовательного 
центра НЕВОД Егор Задеба.
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– о второй половине -
ых в рамках нновацонно-
образовательной программы 

 и рограммы созда-
ния и развития   
была проведена глубокая модер-
низация черенковского водно-
го детектора. лагодаря новой 
детектирующей системе и высо-
копроизводительной электрони-
ке на современной элементной 
базе открылись широкие гори-
зонты для научных исследова-
ний.

Для новой триггерной систе-
мы системы отбора событий  не-
обходимо было разработать жест-
кие критерии, позволяющие в 
течение сотни наносекунд при-
нимать решение о том, событие 
какого сорта регистрируется.  
затем к отобранным и сохран н-
ным событиям нужно применять 
ещ  более сложные критерии, по-
зволяющие из миллионов зареги-
стрированных событий выбрать 
лишь одно – нейтринное.

Для этого было проведено мо-
делирование регистрации заря-
женных частиц в детекторе с ис-
пользованием математической 
модели, которая постоянно улуч-
шалась по мере накопления экс-
периментальных данных. ыло 
разработано программное обе-
спечение для анализа и проверки 
работы триггерной системы, раз-
работаны и протестированы раз-
личные е  кон игурации.

 результате все поставленные 
задачи были выполнены, были 
выработаны необходимые крите-
рии, налажена работа триггерной 
системы. ровед нное моделиро-
вание подтвердило возможность 
над жной регистрации нейтрино 
на поверхности емли.

с  это да т возможность ре-
шить крайне важную задачу – 
впервые в мире измерить поток 
космических лучей на поверхно-
сти емли в полном диапазоне 
зенитных углов, то есть от  до 

. егодня – это моя основная 
задача. редстоит разрабатывать 
методы обработки и интерпрета-
ции экспериментальных данных, 
а также поддерживать и улучшать 
экспериментальный комплекс.

– Егор, какие дальнейшие Ваши 
научные планы?

–  течение последнего года, с 
момента защиты диплома, я про-
должаю работать с триггерной си-
стемой нашего эксперименталь-
ного комплекса. Дело в том, что 
в  Д успешно унк-
ционирует целый ряд уникаль-
ных установок, разрабатываются 
новые. б единение их возмож-
ностей – интереснейшая задача, 
решение которой да т поистине 
уникальные экспериментальные 
возможности.  этом году мной 
проводилась работа по об едине-
нию систем отбора событий че-
ренковского водного детектора, 
системы калибровочных телеско-
пов, координатных детекторов и 
нейтронных сч тчиков.

– Могли бы Вы дать напут-
ствие сегодняшним школьникам и 
студентам, интересующимся экс-
периментальной физикой?

– тоит отметить, что работа 
изика-экспериментатора свя-

зана не только с разработкой де-
текторов, моделированием и 
обработкой данных. акже необ-
ходимо уметь работать руками.  
процессе выполнения данной ра-
боты мне пришлось перепаивать 
сотни электронных плат и распа-
ивать тысячи контактов, собирать 
различные блоки, протягивать и 
подключать километры кабель-
ных коммуникаций. акая рабо-
та заставляет становиться масте-
ром «на все руки», разбираться 
в электронике, программирова-
нии, учиться грамотно обрабаты-
вать материалы, проектировать 
приборы. аписание научных 
статей и отч тов учит грамотно 

ормулировать мысли, выделять 
из множества ин ормации самое 
главное, видеть суть дела.

 сочетании с возможностью 
работы с самым современным 
оборудованием, специальность 

изика-экспериментатора от-
крывает широчайшие возможно-
сти для творчества и самореали-
зации.  искренне советую всем 
старшеклассникам, которым нра-
вится изучать окружающий мир, 
которые хотят исследовать ещ  
не познанное, вписать сво  имя в 
мировую науку, попробовать себя 
в моей специальности.  скажу 
даже больше. олучив образова-
ние в  , вы сможете 

понять, что вам по-настоящему 
интересно в вашей жизни и вы-
брать свой уникальный путь

– Чем Вы занимаетесь в НИЯУ 
МИФИ помимо научной работы?

–  сентября прошлого года я 
занимаюсь и преподавательской 
деятельностью, веду лаборатор-
ные работы на ка едре общей 

изики. едавно я победил на 
конкурсе « олодой преподава-
тель», и в следующем году плани-
рую вести семинары. тот опыт 
поистине бесценен, он позволяет 
не только восполнить собствен-
ные пробелы в знаниях, но и куда 
глубже понять нашу науку.

 заключение я хотел бы по-
благодарить весь коллектив 

аучно-образовательного центра 
Д за предоставленную воз-

можность делать такую работу, 
за всестороннюю поддержку, за 
ту дружную атмос еру, которая 
так помогает двигаться к новым 
свершениям. тдельно я хотел 
бы поблагодарить нашего руко-
водителя етрухина натолия 

анасьевича за завидную науч-
ную интуицию, которая создает в 
нашей лаборатории постоянное 
чувство движения впер д.

Коллектив НИЯУ МИФИ сер-
дечно поздравляет молодого уче-
ного с заслуженной наградой!

Егор Задеба
 на рабочем месте

  в НОЦ НЕВОД
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еред студентами университета выступил генеральный директор  « б единенная нновационная 
орпорация» Д. ригорьев.  своей презентации он рассказал об истории развития атомной отрасли, о о-

скорпорации « осатом» и о бизнес-школе « ациональный чемпион». 
о словам Д. ригорьева, бизнес-школа была создана в первую очередь для того, чтобы с ормировать 

руководящий кадровый состав будущего глобального бизнеса оскорпорации « осатом» в с ере радиаци-
онных технологий.

рограмма предлагает ее участникам возможность построить карьеру в крупнейшей инновационной 
компании оссии, входящей в состав ведущих госкорпораций страны. частники смогут решать интерес-
ные глобальные задачи, участвовать в управлении проектами.

рограмма школы рассчитана как на классическое обучение на лекциях, так и на развитие лидерских 
качеств и передачу навыков ведения бизнеса от опытных сотрудников молодым специалистам. се препо-
даватели являются признанными про ессионалами международного уровня или опытными бизнесмена-
ми, уже подтвердившими на практике э ективность собственных методов управления.

 рамках программы пройдет обучающая школа « ациональный чемпион», а затем, с сентября  
года будет организована стажировка на предприятиях осатома.

 « б единенная нновационная орпорация» была создана в  году, как управляющая компа-
ния дивизиона « адиационные технологии» оскорпорации « осатом». на  обеспечивает координацию 
деятельности дочерних предприятий дивизиона « адиационные технологии», развитие производства вы-
сокотехнологичного оборудования и реализацию продукции с еры радиационных технологий.

пРогРаММа РосатоМа
«национальный чеМпион»

20 марта в НИЯУ МИФИ при поддерж-
ке Клуба студентов Росатома состоялась 
презентация программы «Национальный 
чемпион».

ìîëîäåæü è íàóêà
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МеЖДунаРоДный
МолоДеЖный фоРуМ
«Россия и МиР – 2020» 

Около ста молодых людей 
из России, Украины, Бело-
руссии, Германии, Греции, 
Эквадора и других стран 
участвовали в международ-
ном молодёжном форуме 
«Россия и мир – 2020», орга-
низованном Фондом между-
народных молодёжных об-
менов, Фондом инфраструк-
турных и образовательных 
программ и Институтом эко-
номических стратегий. Ме-
роприятие – по сути, дискус-
сионная площадка с конкур-
сами – длилось четыре дня, 
с 21 по 24 марта, и заверши-
лось выбором лучшего ин-
новационного проекта.

решагнувшие его ушли не слиш-
ком далеко.

налогию между развитием 
нанотехнологий и банковского 
сектора, полагает винаренко, 
должны обеспечить частные ин-
вестиции и энергия молодости. 

менно молодых людей, в част-
ности участников орума, он на-
звал раздражающим, возбуждаю-
щим, созидательным элементом 
инноваций.

кс-министр экономики, 
президент банка « оссийская 

инансовая корпорация» и пред-
седатель оргкомитета орума 

ндрей ечаев посоветовал со-
бравшимся брать пример с отца-
основателя  тива Джоб-
са, который умел не только уга-
дывать и отчасти ормировать 

ульминационный день о-
рума начался с зажигательного 
тезиса ндрея винаренко, зам-
гендиректора « оснано» и пред-
седателя жюри орума

– резидентская инициатива 
развития нанотехнологий пред-
полагает создание через три года 
отрасли об мом  миллиардов 
долларов.  нуля

о мнению . винаренко, 
подобное чудо вполне возмож-
но.  качестве примера он при-
в л банковский сектор и рознич-
ную торговлю, показавшие за по-
следние  лет умопомрачитель-
ный рост, хотя в плановой эконо-
мике их не существовало в прин-
ципе.  то же время многие тра-
диционные отрасли ещ  не до-
брались до уровня  года, а пе-

Команда НИЯУ МИФИ
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спрос на свою продукцию, но и 
находить инвесторов и потреби-
телей, готовых заплатить за но-
винку установленную цену.

омимо этого, господин е-
чаев напомнил, что «ситуация в 
российской экономике далеко не 
благостная и предстоит решить 
множество проблем, превратив-
шихся в бездонную дыру и пере-
напрягающих государственный 
бюджет».

осле таких серь зных на-
путствий «инновационные на-
чальники» приступили к ана-
лизу проектов, представленных 
участниками орума. редста-
вители оргово-промышленной 
палаты, инансовой акаде-
мии при правительстве, ком-
паний «  нновации» и 
« онкорд изнес ерви », а так-
же другие судьи были весьма тре-
бовательными к юным талантам.

удей впечатлил представлен-
ный командой    
из аратовского социально-
экономического университе-
та компактный кардиовертер-
де ибриллятор, снабж нный на-
ноаккумулятором на основе во-
дородного топлива, способным 
заряжаться от тепла человеческо-
го тела.

– сли вы правда изобрели 
такой аккумулятор, то через год 
станете мультимиллиардерами  

– сказал кто-то из членов жюри, 
предложив использовать акку-
мулятор для подзарядки мобиль-
ных теле онов. днако тайну 
уникального прибора инновато-
ры так и не раскрыли. озможно, 
потому, что презентовать прибор 
приехали восемь экономистов, 
но ни одного изика или меди-
ка.

оманда « пиро» из оссий-
ского университета дружбы наро-
дов представила проект создания 
благотворительного инновацион-
ного онда « ектор изни», ко-
торый будет подыскивать бизнес-
ангелов для проектов, связанных 
с нанотехнологиями в медицине. 

о прежде им предстоит найти 
«ангела» на роль директора он-
да, который, если верить смете 
проекта, должен справляться со 
всеми проблемами за  долла-
ров в месяц.  одиночку.

оманда « ез границ» из 
еждународного независимого 

эколого-политологического уни-
верситета предлагает использо-
вать нанотрубки в производстве 
инвалидных колясок, что позво-
лит уменьшить их вес в  раз, с 
тридцати килограммов до тр х. 

о почему нельзя обойтись вме-
сто нанотехнологий, скажем, л г-
кими сплавами, – вопрос остался 
открытым.

прочем, скепсис не помешал 
жюри присудить призовые ме-
ста. обедителем стала сборная 
команда « едьмой день», в кото-
рую вошли учащиеся азанско-
го риволжского  едерально-
го университета, азанской бан-
ковской школы ентробанка, 

алтийского едерального уни-
верситета имени анта и вузов 
ермании. ни представили пре-

парат « актобактин» на основе 
молочнокислых бактерий, моди-

ицированных наночастицами. 
о замыслу создателей, он об-

легчит страдания от дисбактери-
оза в семь раз быстрее применяе-
мых сегодня лекарств – за день, а 
не за неделю.

а втором месте – также меди-
цинский проект. оманда  

 презентовала инноваци-
онную -капсулу для диагно-
стики заболеваний желудочно-

кишечного тракта, разработан-
ную молодыми учеными -  
и изготовленную с применением 
нанотехнологий, повышающих 
качество диагноза.

– Наша задача – свести к ми-
нимуму неудобства. Больной про-
глатывает маленькую капсулу, а 
не страшный эндоскоп. Гастроско-
пия – крайне неприятная проце-
дура. Мне однажды её проводили 
– это отвратительно, – поведала 
представительница СКИБ-6 Да-
рья Степаньян.

о е  словам, в этом ноу-хау 
заинтересованы частные кли-
ники, которые заботятся о ком-

орте клиента.    
уже налажены контакты с « ута-
клиник» и компаниями из ах-
рейна. равда, до производства 
в промышленных масштабах ещ  
далеко. апсуле только предстоят 
клинические испытания на сви-
ньях. стройство их желудочно-
кишечного тракта довольно близ-
ко к человеческому .

ретье место заняла коман-
да « ктава» из ральского е-
дерального университета с про-
ектом, посвящ нным защитным 
покрытиям для оборудования 
электростанций.

Огнёв Алексей,
STRF.ru

Дарья Степаньян:
основным потребите-

лем pH-капсулы станут 
частные клиники

По мнению Андрея Сви-
наренко, главным дви-
жителем нанотехнологий 
должны стать частные ин-
вестиции и энергия моло-
дости
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итоги конкуРса
благотвоРительного 

фонДа в.потанина
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 этом году в конкурсе на по-
лучение  именных стипен-
дий приняли участие более  
студентов-отличников наше-
го университета,  из которых 
прошли во второй этап. есь день 

 марта  авориты были заня-
ты в играх, направленных на вы-
явление интеллектуальных, ко-
мандных и лидерских качеств.

звестие о победе застало 
большинство лауреатов в кто-
вом зале университета. роим по-
бедителям сообщили об их до-
стижении по громкой мобильной 
связи, что добавило и без того 
эмоциональной церемонии еще 
больший колорит. 

собенно этому способство-
вали члены жюри, они же – не-

30 марта в НИЯУ МИФИ состоялась торжественная церемония 
объявления результатов федеральной стипендиальной програм-
мы Благотворительного фонда В.Потанина.  

давние тренеры студенческих 
команд.  примеру,  Десислава 

едкова, в разгар торжества, не 
церемонясь, попросила зал до-
стать ручки и записать очередной 
тест. ебята проявили стопро-
центную готовность к внеплано-
вому тестированию и уже потя-
нулись за письменными принад-
лежностями, но были остановле-
ны признанием Десиславы в том, 
что ее просьба была всего лишь 
шуткой.

аждый из двадцати победи-
телей, выйдя на большую уни-
верситетскую сцену, нашел соб-
ственные слова признательности 
организаторам и ведущим кон-
курса, однокашникам и, конеч-
но, родному университету, тра-

диционно участвующему в числе 
ведущих вузов страны в конкурс-
ной стипендиальной программе.

менно университету был 
вручен первый диплом.  благо-
дарностью принимая награду, от-
ветственный секретарь приемной 
комиссии университета горь 

ветков отметил, что с «огром-
ным интересом шел на церемо-
нию, чтобы увидеть элиту наше-
го студенчества». 

« ы составляете очень хоро-
шее впечатление об университе-
те, университет вправе вами гор-
диться», – подытожили ведущие 
церемонии. 
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Мифи иДет
в «пРоРыв»!

23 марта на московской 
площадке НИЯУ МИФИ с те-
лекоммуникационным уча-
стием обособленных под-
разделений университета и 
приглашенных представи-
телей предприятий Госкор-
порации «Росатом» состоя-
лось второе заседание по-
стоянно действующего се-
минара проекта «ПРОРЫВ» 
по направлению: «Получе-
ние ядерных энергоресур-
сов на базе замкнутого ядер-
ного топливного цикла».

роект « » посвящен 
разработке технологий ядерной 
энергетики естественной безо-
пасности на основе реакторов на 
быстрых нейтронах и замкнуто-
го ядерного топливного цикла. 

ардинальное решение пробле-
мы устойчивого развития атом-
ной генерации в мировой эконо-
мике на длительную перспекти-
ву требует инновационного раз-
вития ядерных технологий, обе-

спечивающих выполнение следу-
ющих базовых требований

• исключение аварий на , 
требующих эвакуации, а тем бо-
лее, отселения населения вблизи 
атомного энергоблока

• обеспечение конкуренто-
способности атомной энергетики 
в сравнении с электрогенераци-
ей на органическом топливе при 
уч те всех затрат как углеводо-
родного, так и замкнутого ядер-

ного топливного цикла , 
сравнения с открытым ядерным 
топливным циклом

• технологическое замыкание 
 для полного использования 

энергетического потенциала ура-
нового сырья

• последовательное при-
ближение к радиационно-
эквивалентному по природному 
добываемому урановому сырью  
захоронению образующихся ра-
диоактивных отходов 

• технологическое укрепле-
ние режима нераспространения  
последовательный отказ от обо-
гащения урана для гражданской 
атомной энергетики, наработки 
плутония в бланкетах реакторов 
на быстрых нейтронах и выделе-
ния материалов оружейного ка-

Н.А. Молоканов В.В. Лемехов В.Б. Иванов
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чества при переработке , со-
кращение транспортировки ядер-
ных материалов

• снижение капитальных за-
трат на сооружение  с ре-
акторами на быстрых нейтро-
нах, по крайней мере, до уров-
ня  с реакторами на тепло-
вых нейтронах за счет техноло-
гических реакторы с естествен-
ной безопасностью  и проектно-
конструкторских решений, при-
сущих только реакторам на бы-
стрых нейтронах.

 докладе на семинаре глав-
ного конструктора базового про-
екта « азработка и сооруже-
ние опытно-демонстрационного 
энергоблока с реактором на бы-
стрых нейтронах и свинцовым 
теплоносителем»  « -

»  . . емехова был подроб-
но описан энергоблок с реак-
тором на быстрых нейтронах и 
свинцовым теплоносителем.

о оценкам, приведенным в 
докладе, результаты анализа пе-
реходных процессов на реактор-
ной установке - Д-  
показывает возможность исклю-
чения тяж лых аварии, требую-
щих эвакуации населения за пре-
делами энергоблока при исполь-
зовании, прежде всего, изиче-
ских свойств теплоносителя, то-
плива и других компонентов ре-
актора, а также технических ре-
шений, направленных на реали-

зацию принципа естественной 
безопасности.

ормулированы основные 
проблемы, решение которых 
должно обеспечить создание де-
монстрационной установки с ре-
актором 

• работа с равновесным со-
ставом топлива с коэ ициен-
том воспроизводства порядка 
единицы в 

• промышленное освоение 
реакторных технологий со свин-
цовым теплоносителем поддер-
жание кислородного режима те-
плоносителя, перегрузка изде-
лий активной зоны, работа и об-
служивание оборудования перво-
го контура

• подтверждение заложен-
ных характеристик естествен-
ной безопасности нейтронно-

изические, теплогидравличе-
ские характеристики, работо-
способность изделий активной 
зоны

• демонстрация возможно-
стей реакторных технологий со 
свинцовым теплоносителем для 
крупномасштабной энергетики 
над жность, безопасность, экс-

плуатационная пригодность  в 
.

  докладе начальника отдела 
технико-экономического анали-
за  « » . олока-
нова было дано описание эконо-
мических показателей замкнуто-

го ядерного топливного цикла и 
сравнение различных вариантов 
на базе использования технико-
экономического моделирования.

роанализированы экономи-
ческие показатели топливных ци-
клов реакторов на тепловых и бы-
стрых нейтронах  параметриче-
ские задачи обеспечили возмож-
ность сравнения показателей при 
различных технологических под-
ходах, в частности, к ормирова-
нию стартовой загрузки ядерного 
топлива.

 бсуждение докладов с 
использованием интернет-
трансляции семинара и участим 
представителей обособленных 
подразделений   
показало высокую заинтересо-
ванность аудитории. собую ак-
тивность, несмотря на разницу 
во времени, проявили сотрудни-
ки    задавали 
вопросы, высказывали соображе-
ния, участвовали в дискуссии.

 заключительном слове ру-
ководитель постоянно действую-
щего семинара, первый замести-
тель директора  «  
им. академика . . очвара» . 

ванов подвел итоги обсужде-
ния и наметил план дальнейшей 
работы семинара. чередное за-
седание запланировано на конец 
апреля, его предполагается по-
святить проблемам технологии 
получения ядерного топлива.
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сеМинаР коМпании
 Netzsch-Geratebau

28-29 марта в НИЯУ МИФИ состоялся семинар «При-
менение методов термического анализа и определе-

ния теплофизических свойств для исследования матери-
алов атомной энергетики. Теория. Методы. Применение» 
фирмы-производителя научного оборудования Netzsch-

Geratebau GmbH. В нем приняли участие более 130 чело-
век: специалисты фирмы Netzsch, представители НИЯУ 

МИФИ и российских научных организаций.

ткрывая мероприятие, пер-
вый проректор   

. . агорнов отметил, что уни-
верситет плодотворно сотрудни-
чает с ирмой -  

 с  года. « лагодаря 
поставкам оборудования компа-
нией нашим исследователям уда-
ется получить хорошие результа-
ты», – отметил он. о словам . 

агорнова этот научный семинар 
является очередным шагом к рас-
ширению сотрудничества меж-
ду   и компанией 

-  . 
о вступительным словом вы-

ступила директор московского 
илиала ирмы  . е-

трова. на поблагодарила руко-
водство университета за предо-
ставиленную возможность про-
вести семинар в  . 

о словам . етровой меропри-
ятие имеет большое значение, 
т.к. интерес к ядерной энергетике 
и исследованию материалов, ко-
торые применяются в этой обла-
сти, постоянно растет. . етрова 
рассказала о ирме  и ее 
деятельности в области термиче-
ского анализа.

таб-квартира группы ком-
паний  находится в г. 

ельб ермания . о всем мире 
успешно работают более  тор-
говых, производственных и сер-
висных подразделений и компа-
ний в  странах.

 последние  лет ирма 
является основным поставщи-
ком приборов для исследова-
ния термических и тепло изи-
ческих свойств материалов атом-
ной энергетики в мире, предлагая 
специальные решения для спец-
и ических об ектов этой отрас-
ли. рупнейшие мировые цен-
тры, работающие в области атом-
ной энергетики, оснащены обо-
рудованием .

Доктор Дж. Хендерсон, пред-
ставитель   

 , сделал презента-
цию « епло изические свойства 
материалов для ядерных реакто-
ров. еория и рекомендации».

Директор московского или-
ала ирмы , . етрова 
рассказала о ди еренциальной 
сканирующей калометрии, син-
хронном термическом анализе.

Доктор . ост, представить 
-   ер-

мания , в своем докладе коснул-
ся оптимизации акторов влия-
ния на результаты  и Д  из-
мерений.

редставитель -
  оссия  . ар-

гин, сделал доклад 
на тему «Дилато-
метрия, , ме-
тоды и техниче-
ские решения».

 рамках двух-
дневного семина-
ра было органи-
зовано посеще-
ние лабораторий 
ка едры  « и-
зические пробле-
мы материало-

ведения» и отраслевой научно-
исследовательской лаборатории 

 -  где установле-
но оборудование ирмы -

 
• прибор синхронного терми-

ческого анализа     
с максимальной рабочей темпе-
ратурой  с квадрупольным 
масс-спектрометром   

• горизонтальный дилато-
метр   

• прибор синхронного терми-
ческого анализа    с мак-
симальной рабочей температурой 

 с возможностью термомо-
дуляции

• дилатометр     с 
максимальной рабочей темпера-
турой 

• ди еренциальный скани-
рующий калориметр    
с термомодуляцией, совмещен-
ный с термогравиметрией с мак-
симальной рабочей температурой 

• установка, реализующая ме-
тод лазерной вспышки   с 
максимальной рабочей темпера-
турой .

Доктор Дж. Хендерсон
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INfospace:
инновационная

стРатегия России

27-28 марта в Мо-
скве проходил III Форум 
инновационных техно-
логий InfoSpace «Ин-
новационная стратегия 
России до 2020 года».

ленарное заседание ору-
ма открыла помощник руководи-
теля дминистрации резиден-
та  . опова. е доклад был 
посвящен актуальным направле-
ниям инновационной стратегии 

оссии.  своем выступлении 
она затронула вопросы, касаю-
щиеся поддержки крупных ин-

раструктурных проектов, необ-
ходимости создания отечествен-
ной элементной базы и освоения 
импортируемых технологий.

о мнению помощника руко-
водителя дминистрации рези-
дента , ключевым вопросом 
является снижение роли госу-
дарства в экономике. « еобходи-
мо понимать, что крупные кор-
порации сейчас являются осно-
вой развитых стран», – заметила 

. опова. азой для инноваци-
онного развития является всесто-
роннее макроэкономическое мо-
делирование, анализ возможно-
стей в основных крупных отрас-
лях. роме того, по словам . о-
повой, необходимо активней ре-
шать проблемы законодательно-
го плана, в частности, возникаю-
щие при создании инновацион-
ных предприятий.

аместитель инистра эконо-
мического развития  . ле-
пач рассказал о макроэкономи-
ческих, отраслевых и территори-
альных аспектах развития ос-
сии. н отметил важность раз-
вития инновационных техноло-
гий, без которых  не может 
быть конкурентоспособным. о-
сударство должно сокращать сте-
пень своего участия в инноваци-
онных разработках, открывая до-
рогу частному бизнесу.

озрастает спрос на иннова-
ционные разработки в крупных 
компаниях, так как купить го-
товые инновации сейчас слож-
но, сейчас часто проявляют ин-

терес именно к стадии разработ-
ки продукции. амминистра счи-
тает, что необходимо произвести 
отбор не просто научных и про-
изводственных структур, а кон-
курентоспособных проектов для 
выхода на международный уро-
вень. апример, в с ере меди-
цинских и биотехнологий, ядер-
ной отрасли уже есть подобные 
проекты.

ектор   . 
триханов выступил с докладом 

о роли вузов в инновационном 
развитии оссии. о мнению 
ректора  , важ-
но, что проблемы университетов 
оказались в окусе государствен-
ной темы.  частности, омиссия 
при резиденте  по модерни-
зации и технологическому разви-
тию экономики оссии  и ра-
вительственная комиссия по вы-
соким технологиям и инноваци-
ям в ходе своих заседаний неод-
нократно обращались к вопросам 
инноваций и образования.

. триханов высказал мне-
ние, что сейчас необходима под-
готовка кадров при участии рабо-
тодателя, основанная на совмест-
ном ведении занятий на старших 
курсах и предполагающая вза-
имную заинтересованность, как 
вуза, так и работодателя.

ице-президент онда « кол-
ково» по взаимодействию с орга-
нами государственной власти и 
общественностью . аумов рас-
сказал о перспективах и возмож-
ностях проекта « колково». ей-
час онд налаживает связи с ре-
гионами, уже активно работают в 
этом направлении омск, ово-
сибирск. . аумов заметил, что 

онд заинтересован в создании 
некоммерческого партнерства с 
регионами.

о словам . аумова, « кол-
ково» участвует в развитии об-

разования в стране, в том чис-
ле среднего. едавно завершил-
ся конкурс « колково», в кото-
ром победили школы из  реги-
онов оссии. онд поможет им с 
оборудованием и образователь-
ными технологиями, которые по-
могут привлечь школьников в на-
уку после выпуска из учебного за-
ведения.

Директор по инновационному 
развитию, член правления  
« » . дальцов пред-
ставил доклад об основных на-
правлениях совершенствования 
законодательства в области ин-
новационной политики.

орум продлился два дня, в 
течение которых были обсужде-
ны вопросы как кадровой поли-
тики инновационной экономи-
ки оссии, развития с еры , 
инновационных технологии в 

, медицины, строительства 
и т.д.  рамках орума прошла 

нновационная биржа субкон-
трактов – встречи и переговоры 
в определенной предметной об-
ласти для выполнения конкрет-
ных заказов.

По материалам
электронных СМИ.
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29 марта на российские 
экраны вышла первая кинора-
бота известного театрально-
го режиссера Василия Барха-
това – художественный фильм 
«Атомный Иван».

 обытие это обратило на себя 
внимание в первую очередь в сре-
де театралов, для которых арха-
тов – постановщик амбициозных 
проектов для ариинского опе-
ра одиона едрина « ертвые 
души» и ака енбаха « каз-
ки о мана»  и ольшого теа-
тров оперетта оганна трауса 
« етучая мышь» . ем не менее, 
к кино молодой режиссер при-
сматривался уже давно, а свой 
первый ильм решил посвятить 
атомной теме.

«атоМный иван»
о времен  о изиках в 

кино забыли, да и ореол роман-
тичности этой про ессии рас-
творился после событий на ер-
нобыльской . асилий ар-
хатов, с детства неровно дыша-
щий к атомным станциям, взял-
ся за столь щекотливую тему в со-
вершенно новом ракурсе. оме-
дия о изиках-ядерщиках насто-
ящим ученым может показать-
ся бредом, но, по иронии судьбы, 

ильм был снят именно благода-
ря поддержке главного энергети-
ческого предприятия страны – о-
скорпорации « осатом». « том-
ный ван» – первый в истории 
российского кино художествен-
ный ильм, который было раз-
решено снимать на ункциони-
рующих атомных станциях – е-

нинградской и алининской», – 
с гордостью говорит режиссер.

лавную роль молодого уче-
ного ани в ильме сыграл ри-
горий Добрыгин, известный по 
картине « ак я провел этим ле-
том». аня – талантливый изик 
и непутевый человек. а атом-
ной станции он работает не из-
за любви к науке, а из-за сво-
ей бывшей однокурсницы, в ко-
торую влюблен до беспамятства. 

аня лия нигирь , наоборот, 
в первую очередь думает о работе. 

днажды аня решает разорвать 
отношения, потому что не ви-
дит в ин антильном и легкомыс-
ленном ане надежного спутни-
ка жизни. о неожиданные со-
бытия, случившиеся в «атомном» 
городке, все ставят на свои места  
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героям удается обрести и настоя-
щее призвание, и настоящую лю-
бовь.

редупреждая возможную 
критику, архатов говорит, что 
ни в коем случае не хотел сделать 

ильм насмешкой. корее нао-
борот – для него это та допусти-
мая орма обращения к серьез-
ной теме, которая позволяет не-
посвященному человеку выска-
заться без риска сказать глупость. 

 именно жанр комедии позво-
лил ему коснуться вещей, кото-
рые в силу последних событий 
были нежелательной темой для 
разговора.

стория про любовь и мир-
ный атом стала попыткой ре-
жиссера примирить два поляр-
ных мнения – идеализацию об-
раза ученого и, наоборот, при-
равнивание атомной изики к 
роду смертельно опасных явле-

ний. оэтому в ильме и возни-
кают отсылки к ильму ихаила 

ома «Девять дней одного года» и 
косвенно упоминаются события 
на ернобыльской , которые 

режиссер не хочет обходить сто-
роной, но уже смотрит в будущее. 

 оно для человека всегда полно 
оптимизма.
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Академический 
мужской хор МИФИ 
был основан в 1956 

году и первоначально 
был задуман как сту-

денческий хор.
Впоследствии ста-

ло ясно, что многие 
хористы, закончив-

шие институт, не захо-
тят расставаться с хо-
ром и бросать это за-
мечательное увлече-

ние и будут в даль-
нейшем с удоволь-

ствием продолжать 
петь в хоре.
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хоРу Мифи – 55!
егодня спустя  лет хор 

 представляет собой кон-
струкцию из самых различных 
возрастов. аряду с молодыми 

летними парнями можно уви-
деть седовласых «дедушек», мно-
гим из которых за  и больше. 

адо понимать, что у большин-
ства хористов нет музыкального 
образования, только у некоторых 
из них есть начальное музыкаль-
ное образование.  понятно, что 
хор  – коллектив люби-
тельский, потому что в нем лю-
бят музыку.

днако, не сразу молодые 
люди, пришедшие и принятые в 
хор после прослушивания, стано-
вятся хорошими певцами. ре-
жде чем приступить к исполне-
нию сложных произведений ах-
манинова, айковского, айд-
на нужно пройти непростой этап 
рутины и тренировок. той рабо-
той в хоре занимается дружный 
коллектив хормейстеров под ру-

ководством адежды алявиной, а итог зритель может наблюдать на 
концертах.  репертуаре мужского хора  русская и зарубежная 
духовная музыка, лучшие образцы мировой классики, народные пес-
ни, музыка советской  эпохи, а также музыка современных компози-
торов. ужской хор  уже давно завоевал авторитет одного из 
самых любимых хоровых коллективов осквы и удовольствие от кон-
цертов на самых престижных площадках.

Надежда Васильевна Малявина,
художественный руководитель хора МИФИ с 1987 года.
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тоит добавить о популярно-
сти хора  и в других горо-
дах оссии и зарубежом. то бла-
годаря регулярному участию кол-
лектива в российских и междуна-
родных естивалях, конкурсах, 
гастролях.

þáèëåé

Фрида Самойловна Старобинец, хормейстер с 1968 года.

îá àâòîðå

е сан р е ерни  
етс  астни  ра 

 е на р т ении  
ет   т ра ии расс а

а т  ра н  ст р на  
и ни и р ир ани  а 

и н три   ате н й и
насти е  рас е а  ре ети
ци  т е  ст е
ниям и, конечно о самих кон-
цертах. Для каждого из этих 
моментов автор выбирает 
особый язык.
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Южнокорейский 
Сеул  встречает 
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Для многих хористов, особенно для 
«ветеранов» хор – это не только где поют 
высокохудожественную музыку. Хор – 
это своего рода большая семья, где нахо-
дят друзей на всю жизнь, где обнаружи-
вают и развивают таланты, превращая 
обычных парней в высококлассных пев-
цов, где человек, уставший от социума, 
может излечиться музыкой, где любят и 
ссорятся, где такая сумасшедшая энер-
гетика, что каждый человек найдет себя 
и рано или поздно обнаружит, что имен-
но в нашем хоре он чувствует себя дома и 
именно здесь ему очень хорошо.

Фото и текст
 Александра Ведерникова.
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Ядерную энер-
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для корабля бу-
дущего могут 

создать к 2017 году

В. Путин в Са-
рове встретил-
ся с экспертами 
по глобальным 

угрозам национальной 
безопасности

«Ассамблея сту-
дентов и школь-
ников «Моло-
дежь – будущее 

атомной промышленно-
сти России»

3 28ЯДЕРНЫЙ
УНИВЕРСИТЕТ

4№

ЖУРНАЛ НАЦИОНАЛЬНОГО ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЯДЕРНОГО УНИВЕРСИТЕТА •МИФИ•
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Кадр из фильма

“атомный иван”
Читайте на странице 34
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